



Sesión: 53  
Fecha: 11-07-2023  
Hora: 4:00

## Proyecto de Resolución N° 951

### Materia:

Solicita a S. E. el Presidente de la República que adopte todas las medidas a fin retornar la estatua del General Manuel Baquedano a la Plaza que lleva el nombre del héroe militar.

### Votación Sala

Estado:  
Sesión:  
Fecha:  
A Favor:  
En Contra:  
Abstención:  
Inhabilitados:

### Autores:

- 1 **Andrés Jouannet Valderrama**
- 2 **Roberto Arroyo Muñoz**
- 3 **Felipe Camaño Cárdenas**
- 4 **Erika Olivera De La Fuente**
- 5 **Ximena Ossandón Irrázabal**
- 6 **Francisco Pulgar Castillo**
- 7 **Jorge Saffirio Espinoza**
- 8 **Francisco Undurraga Gazitúa**
- 9 **Alberto Undurraga Vicuña**
- 10 **José Miguel Castro Bascuñán**



### Adherentes:

1



## PROYECTO DE RESOLUCIÓN

**SOLICITA A S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA QUE ADOPTE TODAS LAS MEDIDAS A FIN DE RETORNAR LA ESTATUA DEL GENERAL MANUEL BAQUEDANO A LA PLAZA QUE LLEVA EL NOMBRE DEL HÉROE MILITAR.**

### CONSIDERANDO:

1°. El General Manuel Baquedano es una figura histórica de gran importancia en nuestro país debido a su destacado rol en la Guerra del Pacífico (1879-1883). Baquedano fue el comandante en jefe del Ejército durante esta guerra, que enfrentó a Chile contra Perú y Bolivia por el control de territorios ricos en recursos naturales. Su liderazgo y habilidades militares fueron fundamentales para el éxito del Ejército chileno en numerosas batallas.

2°. Baquedano es recordado principalmente por su destacada participación en las batallas de Chorrillos y de Miraflores, dos de los enfrentamientos más importantes de la guerra. Estas victorias permitieron a Chile tomar control de Lima, la capital peruana y marcaron un punto de inflexión en el conflicto, asegurando el triunfo militar chileno en aquel conflicto armado, concluyendo su participación como general invicto.

3°. Además de su liderazgo militar, Baquedano fue un defensor de la modernización y profesionalización del Ejército chileno. Implementó una serie de reformas y mejoras en la organización y entrenamiento de las Fuerzas Armadas, lo que contribuyó a su eficacia en el campo de batalla.

4°. La figura de Baquedano también adquiere relevancia debido a su papel posterior a la guerra. Tras el conflicto, se convirtió en un símbolo nacional y en uno de los generales más respetados de la historia chilena. Su liderazgo y su contribución a la consolidación del territorio nacional y a la expansión de su influencia en la región, lo convierten en una figura icónica en la historia de Chile y que, aún en vida, gozaba de gran popularidad y del afecto de la ciudadanía chilena.

5°. El legado de Manuel Baquedano como genio militar y patriota, fueron inmortalizados en la estatua ecuestre que se erigió en la Plaza Baquedano, ubicada en nuestra Capital. Esta obra fue diseñada y creada por el escultor chileno Virginio Arias, con la colaboración del arquitecto Gustavo García, también chileno,



siendo fundida en bronce en los talleres de la Escuela de Artes y Oficios.

6°. La estatua del General Baquedano representa al militar montado en su caballo Diamante y sosteniendo una espada en su mano derecha. A sus pies, la figura de una mujer que le entrega una guirnalda de laureles y copihues, simboliza el homenaje del pueblo de Chile por sus victorias. En los costados del pedestal, dos relieves recrean los enfrentamientos de Chorrillos y Miraflores, mientras que en la parte posterior, la figura de un soldado chileno hace de escolta al General. En su base también se situó la tumba del soldado desconocido, donde se depositaron los restos de un soldado chileno anónimo, repatriados desde Tacna el año 1900.

7°. El monumento fue inaugurado por el Presidente Carlos Ibáñez Del Campo, el 18 de septiembre de 1928, coincidiendo con las celebraciones de Fiestas Patrias. El lugar elegido fue la entonces llamada Plaza Italia, dado que el General Baquedano tenía su residencia en las cercanías y habitualmente pasaba frente a esa plaza, montando a caballo, para dirigirse a La Chimba, donde compartía jornadas de reencuentro con muchos de sus veteranos de la Guerra del Pacífico. Desde su inauguración, la plaza pasó a denominarse, oficialmente, como Plaza Baquedano.

8°. Por encontrarse situada en un punto de convergencia de diferentes sectores sociales de la capital, la plaza y la estatua del General Baquedano han sido testigos de diversos eventos históricos y manifestaciones en Chile, a lo largo de los años. La Plaza Baquedano se ha convertido en un importante punto de encuentro y escenario de manifestaciones políticas, deportivas y sociales.

Durante el estallido social de octubre de 2019, la estatua fue objeto de actos vandálicos y rayados, incluso se intentó derribar el monumento por grupos violentistas, lo cual generó en la estructura algunos daños de consideración.

9°. A fin de proteger la estatua y para realizar labores de restauración dado su deterioro, en marzo del año 2021 las autoridades decidieron removerla de la Plaza Baquedano, trasladándola temporalmente al Museo Histórico Militar, donde se encuentra actualmente.

10°. Consideramos que la estatua del héroe nacional debe retornar a la Plaza Baquedano, que precisamente lleva ese nombre en honor al victorioso general, puesto que aquel fue el sitio que tantas veces recorrió en vida, donde recibió el saludo afectuoso de la ciudadanía chilena que reconocía y agradecía sus contribuciones a la Patria y que fue, justamente, por ese motivo el lugar elegido para emplazar el histórico monumento a su memoria. No restituiremos el monumento al General Baquedano a lugar que le corresponde,



constituye un acto de inaceptable ingratitud y olvido históricos, además de una señal impropia de abdicación del Estado frente a la violencia. La remoción de un símbolo de tanta relevancia histórica, como el monumento al General Baquedano, por el temor a que nuevamente pueda ser objeto de acciones vandálicas, no puede ser un hecho que debamos naturalizar. Por el contrario, las tradiciones de la República son permanentes y jamás pueden ser limitadas o coartadas por la acción ilegítima de quienes pretenden deshonar y agraviar los elementos que constituyen parte de nuestra historia patria y que dan fuerza y unión a nuestra chilenidad.

**POR LO TANTO**, los Diputados que suscriben, vienen a presentar el siguiente:

### **PROYECTO DE RESOLUCIÓN**

La Cámara de Diputadas y Diputados resuelve solicitar a S.E. el Presidente de la República, que adopte todas las medidas conducentes, a fin de retornar la estatua del General Manuel Baquedano a la Plaza que lleva el nombre del héroe militar, ubicada en la comuna de Providencia, Región Metropolitana.

  
**ANDRÉS JOUANNET VALDERRAMA**  
Diputado de la República





FIRMADO DIGITALMENTE:  
H.D. ANDRÉS JOUANNET V.



FIRMADO DIGITALMENTE:  
H.D. XIMENA OSSANDÓN I.



FIRMADO DIGITALMENTE:  
H.D. FRANCISCO UNDURRAGA G.



FIRMADO DIGITALMENTE:  
H.D. ERIKA OLIVERA D.



FIRMADO DIGITALMENTE:  
H.D. FRANCISCO PULGAR C.



FIRMADO DIGITALMENTE:  
H.D. JORGE SAFFIRIO E.



FIRMADO DIGITALMENTE:  
H.D. ALBERTO UNDURRAGA V.



FIRMADO DIGITALMENTE:  
H.D. ROBERTO ARROYO M.



FIRMADO DIGITALMENTE:  
H.D. FELIPE CAMAÑO C.



FIRMADO DIGITALMENTE:  
H.D. JOSÉ MIGUEL CASTRO B.

